

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL MIERCOLES 31 DE OCTUBRE DE 1827.

SAN QUINTIN, MARTIR, Y LA BATALLA DEL
SALADO.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia del Populo.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 6 h. y 30', y se oculta á las 5 h. y 22'

Afecciones meteorológicas de antes de ayer

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos</i>	<i>Atmósfera</i>
A las 9 la mañana.	29 8, 50.	68 01	O.	Claro.
A las 12 del día....	29 8 30.	70 06.	Id.	Acelajado
Alas 6 de la tarde.	29 8, 60.	68 06.	OSO	Idem

Mareas en esta bahia

1.a Bajamar á las 5 h. 51' mad. 2.a Bajamar á las 6 h. 16' tard.
1.a Altamar á las 12 h. 5' mañ. 2.a Altamar á las 12 h. 28' noh.

Tarragona 14 de Octubre.

El dia 3 la diputacion de la junta y consulado del Comercio de esta Provincia tuvo el honor de presentar á S. M. la esposicion siguiente :

«Señor : la Diputacion de la junta y consulado de Comercio de vuestra ciudad de Barcelona, presenta á V. M. los acendrados sentimientos de amor y lealtad que animan á estas corporaciones, y que en medio del dolor que les affige por las funestas causas que han traído á V. M. á la provincia, gozan el placer de verla honrada con su Real presencia, y se felicitan anticipadamente de considerar para siempre restablecidos por la resolucion magnanima de V. M. el orden y la tranquilidad publica, salvando la provincia del ultimo estermio que la amenazaba, con el del hacendado, artista y comerciante y demas verdaderos hijos de ella, quienes bendecirán etc»

2
namente el nombre de V. M. por haberles restituido á sus haciendas, á su industria y comercio, ofreciendole en justo y debido homenaje sus vidas y haberes. = Señor. = A los R. P. de V. M. = Siguen las firmas. = (D. de T.)

RECUERDOS HISTORICOS.

Batalla del Salado. = Celebráse hoy en la iglesia Catedral de esta ciudad una solemne funcion en accion de gracias por la memorable batalla ganada contra los moros el 30 de Octubre de 1340 entre Jerez y Tarifa, junto á la peña del Ciervo, y llamada del Salado por ser este el rio que separaba los dos ejércitos, cristiano y mahometano, antes que comenzase la batalla. Alfonso XI, apellidado el Noble, que á la sazón reinaba en Castilla, sabedor de los grandes aprestos y desembarco de gente que hacia en España el Rey de Marruecos, ajustó sus diferencias con los reyes de Portugal y Aragon, y todos acudieron al peligro comun. El Rey de Portugal concurreó en persona, y el de Aragon Pedro IV envió su escuadra, que contribuyó á la victoria, pues colocada en el Estrecho de Gibraltar interceptaba los viveres y socorros que venian de Africa á los mahometanos.

Contaban los españoles 14.000 caballos y unos 25.000 infantes; y aunque las fuerzas de los enemigos eran mucho mayores, parece exagerado el número de los que las hacen subir á 60.000 caballos y 400.000 infantes. Mandaba la vanguardia D. Juan de Lara, D. Juan Manuel y el maestre de Santiago. La retaguardia estaba encomendada á D. Gonzalo de Aguilar, y el Rey de Castilla y el de Portugal tenian á su cargo el cuerpo y fuerzas del ejército acompañados del Arzobispo de Toledo D. Gil de Albornoz. Una de las circunstancias que mas contribuyó al éxito de la accion fué el que habiendo pasado algunos cuerpos de los nuestros por sendas que ellos sabian, dieron en los reales de los moros, y desbaratada la gente que los defendia se apoderaron de ellos. Entónces comenzó el desorden en las filas enemigas, y aprovechandose de él los españoles cargaron con tal furor que deshiciéron enteramente al ejército mahometano haciendo en él un horrible destrozo. El botín fué inmenso: el número de muertos y prisioneros en la batalla y en el alcance fué grandísimo. Quedó cautiva entre otras personas principales Fatima, muger de Albohacen, Rey de Marruecos é hija del de Tenez. Quedó tambien cautivo un hijo del mismo Albohacen, y otros dos murieron en la batalla. Nuestros Reyes victoriosos, dice el Padre Mariana, se volvieron la misma noche á los reales: de los soldados los que ejecutaron el alcance volvieron causados de herir y matar; otros que tuvieron mas codicia que esfuerzo, tornaron cargados de despojos.

Acerca del día en que se dió la batalla hay variedad entre los historiadores, aunque el citado Padre Mariana la fija en el Lunes 30 de Octubre. Como quiera que sea, la batalla del Salado abrevió la permanencia de los moros en España, se solemnizó con justa razón en toda la cristiandad, y immortalizó el nombre de D. Alfonso el octavo, y es una de las más gloriosas de que hacen mérito los fastos históricos de nuestra nación.

(J. M. M. E.)
 MEDICINA

Fiebre amarilla.—No hace mucho que insertamos en este Diario una resolución de la Real Academia de ciencias de París relativa á determinar la gran cuestion sobre si la fiebre amarilla es ó no contagiosa. Acerca de este particular hallamos en la *Gaceta de Francia* el artículo siguiente, que creemos no dejará de agradar á nuestros lectores.

«Tenemos á la vista (dicen los editores de la expresada Gaceta) un diario de la Habana del 22 de Agosto último, en el cual hallamos un artículo sumamente importante, escrito por el Dr. D. Tomas Romay, primer médico del hospital militar de aquella ciudad, acerca de si la fiebre amarilla es ó no contagiosa. Este facultativo ha encañecido en los hospitales de las Colonias españolas, y como por una larga serie de años se ha hallado en disposicion de poder examinar las causas y los efectos de esta enfermedad, su opinion debe precisamente ser de algún peso en la discusion que se ha suscitado en Europa.

«El Dr. Romay opina que la fiebre amarilla no es contagiosa, y apoya su opinion diciendo: A dos leguas de la costa nada hay que temer de la fiebre amarilla; hecho incontestable que desde luego prueba que no es contagiosa. Manifiesto semejante verdad en una carta que dirigí á Mr. Chervin en 1819.

«En el mismo artículo el Dr. Romay entra en algunos pormenores relativos á los estragos que ha causado este año en la Habana semejante enfermedad, y no solo prueba que no ha sido contagiosa, sino que tambien manifiesta como se ha conseguido disminuir muchísimo sus efectos.

«He pedido, añade el Dr. Romay, al contralor del hospital militar, una nota de los individuos de los batallones de los regimientos de Galicia y de la Union, que en los últimos cinco meses han entrado en el hospital. El primero de estos regimientos hace parte de las fuerzas que han llegado de la Peninsula. Es necesario advertir que en estos cinco meses el calor y la sequedad han sido excesivas, faltando las lluvias que debian caer casi todos los dias desde fines de Mayo....

«De los 747 enfermos de los expresados cuerpos que han entrado en el hospital en los dichos cinco meses solo han muer-

to 51, y estos enfermos no se enviaron al hospital sino cuando habian llegado ya á un estado en que no podian dejar de acudir á los remedios que solo pueden administrarse en un hospital; y todo el mundo sabe que en las enfermedades agudas, y con especialidad en la fiebre amarilla en los primeros tres dias es cuando es preciso emplear los remedios mas eficaces, de consiguiente pudieran algunos de dichos enfermos haber recibido remedios demasitados tardios.

„De cien enfermos acometidos de flemasias agudas, fiebre amarilla &c. se cuentan menos de siete de estas victimas. Este numero es inferior al que se contaba cuando no se empleaba contra semejantes enfermedades, y sobre todo contra la fiebre amarilla, un método antiflagistico, eficaz y constante.”

El Sr. Intendente de propios de esta Provincia ha tenido á bien aprobar el remate de la renta de localidad para todo el año proximo de 1828, celebrado en la cantidad de 48 000 rva. Lo que se hace notorio de mandato judicial, é igualmente que para el segundo juicio corre el término de la ley para admitir la mejora del cuarteo, y si la hubiese se celebrará nuevo remate el dia ultimo de Diciembre del presente año en la casa Capitular. Cadiz 25 de Octubre de 1827. = José Gonzalez.

REAL LOTERIA MODERNA DE PREMIOS.

El dia 8 de Noviembre se verificará un sorteo bajo el fondo de 72.000 pfs., valor de 18.000 billetes al precio de cuatro duros en la forma siguiente. = Un premio de 12.000 pfs.; uno de 4.000; dos de 1.000; cuatro de 500; doce de 400; ochenta de 80; ciento de 40; doscientos de 30; doscientos de 24, y cuatrocientos de 20.

AVISOS.

Las casas de la calle de la Albarizueta, en Puerto Real, numeros 16 y 18, apreciadas en 240.000 rva. y ofrecidas en este diario por 80.000 al contado ó por 100.000 para cobrar 20.000 al contado y lo demás á razon de 6.000 rva. cada seis meses, se ofrecen de nuevo por el mismo orden ó prolongando mucho mas el plazo á razon de 600 mensuales para cobrarlos por meses, trimestres, simestres ó por años, y se escuchará proposicion por la mitad á dinero y el resto en cambio de frutos ó efectos en esta ciudad, calle de S. Francisco, num. 46.

Maria Sevillano, viuda y leche de seis meses, busca casa para criar: vive en la calle del Boquete, num. 158, ultimo piso á la derecha.

CON REAL PERMISO:

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, núm. 69.